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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente del Partido Acción

Nacional (PAN), Marko Cortés,
desde Durango envió un mensaje
a Marcelo Ebrard, recalcándole
que "lo están chamaqueando",
insinuó una invitación al proyecto
del Frente Amplio por México y
deseó que ojalá Dante Delgado,
líder de Movimiento Ciudadano,
recapacite y no le haga el trabajo
sucio a Morena, porque perdería
hasta el registro.

Lo anterior lo señaló en su visita
por el estado de Durango, a
donde acudió al primer informe
de gobierno de Esteban Villegas,
que es además el primer gobierno
de coalición PAN-PRI-PRD.

Cortés se mostró satisfecho por
la determinación que se dio en el

FAM a favor de Xóchitl Gálvez y
dijo que se hizo lo que la
ciudadanía esperaba y pedía.

“¡ÁNIMO MARCELO, TE ESTÁN
CHAMAQUEANDO!”

Dijo que la pinza se va a cerrar
con la candidata opositora que
será Claudia Sheinbaum, que es la
corcholata elegida, "eso estaba
decidido, acuérdense que López
Obrador solo consulta la
almohada y él ya había decidido
y obviamente pues están
chamaqueando a Marcelo Ebrad y
hay que decirle: ¡animo Marcelo
que el pueblo se levanta!".

Agregó que ya se ha dicho que
en el FAM, caben todos los
mexicanos de bien que señalen
con claridad que las cosas en
México van de mal en peor".

“QUE MC NO LE HAGA EL

TRABAJO SUCIO A MORENA”
En el caso de Movimiento

Ciudadano, señaló que en el FAM
están abiertos a construir,
abiertos a sumar, "le hemos dicho
a los liderazgos de Movimiento
Ciudadano que en este proyecto
caben todos y yo esperaría que
Dante Delgado, realmente
recapacite y corrija y entonces
decide sumarse y no hacerle
trabajo sucio a Morena,
intentando dividir la posición y es
que si no se suman van a
terminar perdiendo hasta el
registro".

HABRÁ PERSECUCIÓN DE
AMLO HACIA LOS DEL FAM

El dirigente nacional albiazul
adelantó que esperan un ataque
sistemático desde el gobierno
federal, de eso que no se tenga la

menor duda, va a haber
persecución, "López Obrador va a
usar tristemente todo el aparato
del estado; él mismo es el jefe de
campaña de Morena y de quien es
su corcholata, nosotros a lo que

apostamos es a la inteligencia de
la gente que quiere un cambio
positivo para México y con esa
fuerza de la sociedad, va a ser
imparable el apoyo que hoy
Xóchitl Gálvez ha logrado.

Marko Cortés manda mensajes a
Ebrard y a Dante Delgado 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Reunidos en la plaza de Armas,

panistas, priistas y perredistas
celebraron el nombramiento de
Xóchitl Gálvez como coordinadora
del proyecto del Frente Amplio por
México, lo que la hará candidata a
la Presidencia de la República en

2024. "Xóchitl va", "yo sí le voy, le
voy a las Xóchitl", gritaban al
unísono en esta celebración
política, que se hizo de manera
simultánea en los estados, con un
mensaje de la propia Gálvez desde
el Zócalo de la Ciudad de México.

XÓCHITL, ARRIBA HASTA 10
PUNTOS

El coordinador en Durango del
movimiento de Xóchitl Gálvez en
el Frente Amplio por México,
Manuel de la Peña de la Parra,
aseguró que Xóchitl Gálvez lleva
de ocho a 10 puntos arriba que
Claudia Sheinbaum, quien sería la
virtual contrincante de la 4t.

Reflexionó en que Gálvez empezó

de cero y en poco tiempo ha
despuntado como la espuma,
mientras que Claudia tiene 10
meses en campaña y se encuentra
prácticamente estancada.

Reconoció una cargada desde el
gobierno federal con los
programas sociales y otras
artimañas, sin embargo, recordó

que en anteriores procesos donde
ya se gestaba la coalición PAN-PRI-
PRD también hubo cargada y aun
así triunfó la alianza.

"Durango es donde inició el
rescate por México", recordó al
asegurar que existe una cohesión
entre los tres partidos que integran
este proyecto.

Celebran nombramiento de Xóchitl Gálvez
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DURANGO, DGO.
Con trabajo y valor, cumplimos

el sueño de recuperar la esencia
de nuestro Durango para que en
poco tiempo se convierta en una
tierra de ensueño y un estado
sólido, con capacidad para recibir
grandes inversiones, aseguró el
gobernador Esteban Villegas en
su primer informe de resultados,
al destacar que la entidad tiene
condiciones en seguridad, agua y
energía eléctrica, así como
riqueza natural, turística y de
cinematografía.

Este clima de tranquilidad que
se siente en nuestro estado es
una de las ventajas competitivas
que abre las puertas a nuevas
inversiones, aunado, señaló, a las
fuentes de agua, de energía
eléctrica suficiente, conectividad,
un clima y un cielo inigualable,
aunado a la ausencia de conflictos
laborales por varias décadas y
mano de obra, apuntó Villegas
Villarreal al enlistar ante miles de
duranguenses los logros y
acciones en materia económica y
turística a un año de trabajo. 

“Estamos en el mejor momento
si lo sabemos aprovechar y
prácticamente en Durango y La
Laguna tenemos ya amarradas 14
empresas de un nivel
espectacular para cambiarle la
vida a Durango y en unos dos
años se empiece a notar”,
aseguró Esteban.

Durango es espectacular y
soñamos con verlo brillar con esa

intensidad, por ello, durante el
primer año trabajamos para
recuperar su esencia, la de
nuestra gente, la cultura y sus
atractivos, dijo al destacar que el
estado ahora se distingue por el
turismo astronómico, los nuevos
festivales de talla internacional,
en la capital, La Laguna y San
Juan del Río.

En su mensaje a la ciudadanía,
Villegas Villarreal informó que, en
estos primeros 12 meses, los
diversos segmentos turísticos
han contribuido a una derrama
económica sin precedentes,
alcanzando mil 84 millones 619
mil 300 pesos; cifra histórica que
ha fortalecido la cadena de valor
de la industria y ha generado un
impacto positivo en áreas clave
de la economía local.

Además, la vocación
cinematográfica de Durango se
ha enriquecido con la realización
de seis proyectos
cinematográficos, generando una
derrama de más de 124 millones
de pesos; 11 mil 950 noches de
hotel ocupadas y mil 255 empleos
locales.

Destacó que con una inversión
de más de cinco millones de
pesos en estos primeros 12
meses, se ha impulsado la

ocupación hotelera durante
periodos vacacionales y eventos
ancla.

“Los duranguenses soñamos en
grande y cumplimos en grande”,
expresó al reiterar su compromiso
para seguir trabajando en
acciones y proyectos que
permitan un crecimiento
sostenible y la diversificación de
la economía a través del turismo,
finalizó.

Durango, una tierra de ensueño y atractiva
para la llegada de nuevas inversiones: EVV
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DURANGO, DGO.

Durango, el norte más
mexicano, se vistió de verde,
blanco y rojo para celebrar las
fiestas patrias de la
Independencia impulsadas por
Toño Ochos, con el encendido
del alumbrado alusivo en la
Plaza de Armas. 

Entre fuegos artificiales, al son
del mariachi y con la alegría de
los duranguenses, arrancaron
los festejos del mes patrio con
este alumbrado de 213 figuras
ubicadas en avenida 20 de
Noviembre, Plaza Fundadores,
Plazuela Baca Ortiz, Palacio
Municipal, Corredor
Constitución y en la Plaza de
Armas.

"Este día es memorable, en el
que tradicionalmente damos
inicio al alumbrado patrio para
celebrar estás fiestas en unidad",
expresó el secretario del
Ayuntamiento, Bonifacio
Herrera Rivera.

En representación del
gobernador Esteban Villegas, el
secretario general de Gobierno,
Héctor Vela Valenzuela,
reconoció al Municipio por este
alumbrado que, aparte de
embellecer el entorno, "nos hace
recordar a los héroes que nos

dieron patria".
El proceso de fabricación de

estas figuras alusivas al mes

patrio es realizado por las
manos de mujeres y hombres de
Servicios Públicos que enchulan

Durango, dijo por su parte el
director de la dependencia,
Emiliano González Martínez.

Encienden alumbrado de Independencia
con más de 213 figuras
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DURANGO, DGO.
Después de recibir un gobierno

en condiciones financieras muy
adversas, con su esfuerzo,
seriedad, tenacidad y constancia,
Esteban Villegas ha logrado que
las finanzas del estado se vayan
estabilizando, expresó el ex
gobernador Ismael Hernández
Deras al reconocer que este es un
logro que proyectará a la entidad
en los próximos cinco años.

El ex mandatario destacó el
avance que tiene Villegas
Villarreal en temas sensibles
como la salud y la educación, ya
que consideró una acción muy
atinada el recorrer personalmente
los hospitales para conocer de
cerca las necesidades de la gente
y el personal médico; “hay
respuestas concretas en cada
región del estado por más alejada
que esté, dijo al resaltar también
la entrega gratuita de uniformes

y útiles escolares para
estudiantes de nivel básico en
todo el estado. 

De igual manera, Maximiliano
Silerio, ex gobernador de
Durango, reconoció el trabajo de
Esteban y su capacidad para
saber enfrentar la situación
sumamente difícil en la que
recibió su Gobierno hace un año,
“el informe de Esteban me
pareció lleno de optimismo y
valor civil, todo esto es por el bien
del estado y hay que seguirlo
apoyando”, apuntó. 

A este reconocimiento se unió el
gobernador de Sinaloa, Rubén
Rocha Moya, quien aprovechó
para felicitar a Villegas Villarreal
por su extraordinaria exposición
de trabajo y recalcó que ha sido
un año muy bien aprovechado, ya
que el estado ha avanzado
mucho, “creo que Durango es
otro en poquito tiempo y eso es
un éxito que hay que reconocer a

Esteban y a su equipo”.
Los ex mandatarios y

gobernadores presenciaron el

primer informe de resultados del
Esteban, donde dio a conocer las
acciones emprendidas estos

primeros 12 meses en materia
educativa, de seguridad, salud,
bienestar social y turismo.

Esteban ha logrado estabilizar las
finanzas, reconocen ex gobernadores
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*En Nombre de Dios,
se han hecho acciones
como la rehabilitación
de pintura 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La secretaria de Turismo en el

Estado, Elisa Haro Ruiz señaló que
se invertirán recursos en la
segunda mitad del año en los
pueblos mágicos y en los pueblos
que son atractivos para el
turismo.

Para este segundo semestre del
año indicó que será un trabajo
importante en los pueblos
llamativos para el turismo y
mencionó Pueblo Nuevo, San Juan
del Río y los pueblos mágicos de
Nombre de Dios y Mapimí.

Agregó que prácticamente los
39 municipios tienen
particularidades que los hacen
atractivos para el turismo.

Por ejemplo, en Nombre de Dios,
se han hecho acciones como la
rehabilitación de pintura en el
pueblo mágico, equipamiento
para el centro histórico, se ha
apoyado el desarrollo de
productos y se les dotó de un
tranvía.

Se ha podido tomar las riendas
del pueblo mágico de Mapimí y
poco a poco ir cambiando el
concepto turístico que se ofrece.
Afortunadamente la alcaldesa de
Mapimí le ha apostado fuerte
junto con el gobierno del estado.

En el caso de municipios que no
son mágicos, pero sí atractivos
para el turístico, como Pueblo
Nuevo o San Juan del Río, se
estará trabajando en esta
segunda mitad del año en
señalética y así sucesivamente
con cada lugar, "se les está
haciendo un traje a la medida
para detonar el turismo",
concluyó 

Turismo invertirá en
pueblos mágicos y
poblaciones turísticas

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Karla Obregón Avelar,

presidenta de la Comisión
Estatal de Derechos Humanos
(CEDH), anunció que este
miércoles arrancará el programa
Mochila segura, con un nombre
que defina el gobierno del
estado.

La función de la comisión será
ser vigilante y estar presente en
estos operativos, adelantó.

Expuso que se le informó que
comenzaría el programa en las
escuelas a partir del próximo
miércoles, bajo un protocolo
especial donde se incluye la
participación de la Comisión
Estatal de Derechos Humanos,
para estar presente y verificar
que se respete en todo momento
los derechos de los alumnos y
que no se violenten sus

garantías individuales.
Sin embargo, indicó que no se

les ha detallado si se tratará de
un programa itinerante o la
forma en que se va a aplicar
como tampoco el nombre que
llevará el mismo; lo que se tiene
claro es que tiene la finalidad de
resguardar a los menores,

evitando que ingresen objetos o
sustancias inadecuadas y
riesgosas a los planteles.

Finalmente, Obregón Avelar
manifestó que se comenzará la
aplicación del programa en
aquellos planteles donde se han
tenido problemas de violencia o
de algún tipo de agresión.

El próximo miércoles
inicia Mochila segura
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Décimo Congreso
Internacional de la
Red de Biomateriales
e Ingeniería de
Órganos y Tejidos

DURANGO, DGO.
La Universidad Juárez del Estado

de Durango (UJED), a través de su
Facultad de Ciencias Químicas en
Durango, ha sido elegida para
albergar, del 27 al 29 de
septiembre, el prestigioso
Congreso Internacional de
Biomateriales e Ingeniería de
Órganos y Tejidos en su décima
edición este 2023. Este evento es
una iniciativa clave de la REDBIOT
y busca reunir a la comunidad
científica y académica para
abordar, discutir y compartir
avances en áreas de vanguardia
relacionadas con biomateriales y
la ingeniería de órganos y tejidos.

La finalidad de este congreso
trasciende la simple difusión de
conocimientos; busca potenciar la
colaboración interinstitucional e
interdisciplinaria, promover la
innovación y el desarrollo de
investigaciones de primer nivel.
Es un escenario donde los
avances científicos se traducen en
aplicaciones prácticas que
benefician a la sociedad y al
campo médico en general.

El perfil de los asistentes es
variado; incluye desde docentes,
investigadores y estudiantes,
hasta representantes de la
industria y empresarios
relacionados con sectores tan
diversos como la Biotecnología,
Nanotecnología, Biomateriales,
Ambiental, Emprendimiento,
Marco Regulatorio y, por
supuesto, Biomedicina y Salud.
Esto da fe de la transversalidad y
relevancia del congreso en el
panorama científico actual.

Una de las novedades más
destacadas es la modalidad
híbrida que ofrecerá este
congreso. Tanto ponentes como
asistentes podrán optar por
participar de manera presencial o
virtual, lo que seguramente
ampliará su alcance y permitirá la
inclusión de participantes de
diversas partes del mundo, que,
por razones logísticas, no podrían
haber asistido de otro modo.

Para aquellos interesados en
obtener más información, pueden
consultar la página oficial del
evento en (cibiot.ujed.mx). Sin
duda, este congreso marcará un
hito en el avance de las ciencias
aplicadas al área de la salud y
promete ser un referente para
futuros eventos del mismo tipo.

DURANGO, DGO.
“Con la visión y liderazgo del

rector Rubén Solís Ríos, la
Universidad Juárez del Estado de
Durango podrá llegar a cambiar
su rumbo; las posibilidades que
está abriendo al cumplir con su
plan de trabajo son muchas, y el
impacto que va a tener el nuevo
Modelo Educativo será a nivel
mundial, porque estamos a un
lado de la Agenda 2030 en uno
de los 17 objetivos de desarrollo
sostenible”, coincidieron el
director de Planeación
Institucional, Miguel Ángel
Pulgarín Gámiz y Alicia Ivette
Maytorena Lazcano, de
Planeación Estratégica. 

Desde el año 2010 ya había la
intención de hacer una
evaluación al modelo educativo
de ese tiempo, ya estaban
identificados algunos puntos que
necesitaban un ajuste, sin
embargo, la administración de
ese entonces se vio interrumpida
y no se hizo nada. Luego vinieron
otras administraciones que por
diferentes motivos tampoco

modificaron un solo punto de ese
documento. 

Pulgarín Gámiz dijo que la
iniciativa de Rubén Solís Ríos, ya
como rector, de ofertar un nuevo
modelo educativo viene a
solucionar esa parte, dado que
cada vez quedaba más rezagado
el modelo anterior. El proyecto
actual se va cristalizando con su
implementación en el programa
de Ciencias Políticas.

“Creemos que el liderazgo que
asume el rector es decisivo para
que, poco a poco, de aquí a lo que
falta de su administración, pueda
tener un alto porcentaje de
programas de estudios que estén
armonizados con el nuevo
modelo educativo”, confió el
director de Planeación
Institucional, tras asegurar que
“nos encontramos en la fase de
facilitar las herramientas que se
utilizan en la transformación del
sistema educativo de la UJED”.

Asimismo, la doctora
Maytorena Lazcano destacó que
el nuevo modelo educativo
impacta en cada una de sus
áreas, es un proyecto totalmente

innovador en el que por primera
vez se ha tomado en cuenta a la
comunidad universitaria
(personal administrativo,
estudiantes, docentes y
directivos), “ahora nadie se ha
quedado de lado, transformando
los procesos que involucran a las
personas, por eso viene a tener
un contenido humanístico”,
afirmó.

El documento está centrado en
“la visión y misión que tenemos
como Universidad y define
claramente al ser humano que
queremos formar y que
realmente venga a impactar en la
sociedad; sin embargo, queremos

que vaya más allá, porque no
solamente estamos formando a
los estudiantes de hoy, sino a los
estudiantes que están en un
presente, pero que ya tienen la
visión de qué cambios se
requieren para el futuro, en eso
vamos a pasos más
adelantados”, refirió.

En concreto, dijo, se trabaja
para que la Universidad vaya
acorde a las tendencias
nacionales e internacionales,
para que los jóvenes puedan
trascender no solamente en el
ámbito local, sino internacional,
que es el enfoque se le da el
nuevo modelo.

Con la visión del rector Rubén Solís el impacto del nuevo modelo educativo será mundial

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El diputado federal Ismael

Hernández Deras, resaltó que el
gobierno de la 4t no ha
comprendido al campo y hoy el
70 por ciento del país se
encuentra en crisis, no hay
apoyo para los campesinos; la ley
prevé declaratorias de
emergencia muy complicadas y
fuera de tiempo.

La apatía del gobierno federal
de no atender a tiempo el
problema, está trayendo
consecuencias muy graves; hoy
las familias pagan el doble hasta
por un kilo de tortilla, sin contar
el tema del huevo, frijol, limón y
todo lo que implica la canasta
básica.

Y desafortunadamente en
Durango hay un problema grave,
pero la situación no es privativa
de un estado, sino de todo el
país, ya que se estima que el 70
por ciento del territorio está
afectado de la misma forma, eso
tiene que ver con la sequía, pero

también con la falta de apoyos
desde el gobierno federal.

"No hay apoyo para los
productores, pareciera que están
castigados" y aunque se están
haciendo las gestiones para
lograr que haya una declaratoria,
sinceramente se ve como un
tema muy complicado. Todavía
no es el momento, porque la ley
federal para hacer una
declaratoria y que lleguen
recursos extraordinarios,
contempla a otros momentos y
desde ahí debe de cambiar esta
ley para anticiparse a prevenir y
mitigar las consecuencias de la
sequía.

La alternativa definitivamente
es la necesidad urgente de
programas emergentes para los
campesinos, de aquí a mayo del
año próximo y esto contempla
desde empleo temporal y bien,
hasta ayudar para sortear la
crisis alimentaria, dijo en
entrevista en el Bicentenario, el
también exgobernador de
Durango.

La 4t no ha comprendido al
campo: IHD
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DURANGO, DGO.

El fiscal anticorrupción, Noel
Díaz Rodríguez indicó que ya se
emitió un nuevo citatorio para el
exgobernador José y no descartó
la posibilidad de que pueda ser
requerido a través del Ministerio
Público.

Agregó que no se ha podido

localizar a las personas que están
involucradas en el proceso donde
hubo desvíos de recursos de la
Universidad Juárez, sin embargo,
las fichas continúan vigentes en
la Interpol.

En tanto, los operativos
continúan para localizar a las
personas que están pendientes y
obtener testimonios en base a las

investigaciones 
Y por lo pronto, ya se volvió a

requerir al exgobernador por las
vías precisas, indicó que se puede
traer incluso a través de la vía del
Ministerio Público o a través de
una vía judicial, a pesar de que
este se ostenta con un amparo no
lo exime de ser requerido por un
juez.

Fiscalía Anticorrupción
volvió a requerir a
exgobernador

DUANGO, DGO. 
A un año de gobierno de Esteban Villegas

Villarreal, la diputada de Morena, Marisol
Carrillo Quiroga, afirmó que Durango va
en la ruta correcta con el respaldo del
presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, por lo que la unión entre
poderes es fundamental para lograr un
Estado más próspero y justo.

“En el marco de actividades del informe
de gobierno del poder ejecutivo en nuestro
estado, Esteban Alejandro Villegas
Villarreal, quiero hacer un especial
reconocimiento a nuestro presidente de la
República, Andrés Manuel López Obrador,
por la madurez política y por el trabajo en
coordinación que ha hecho por Durango,
contamos con un gobierno federal que se
la juega por nuestra gente”, resaltó.

Al reconocer que aún falta mucho por
hacer, consideró  que se tienen que unir
esfuerzos entre cada orden de gobierno

para trabajar a la altura de lo que Durango
requiere con una correcta gestión
gubernamental que permita la tan
anhelada armonía social.

“Aprovechemos esta oportunidad para
fortalecer nuestras instituciones, para
restaurar la confianza en el gobierno y
para garantizar que los recursos públicos
se utilicen de manera transparente y
equitativa, sólo de esta manera podremos
asegurar que las generaciones futuras
hereden un estado más justo y próspero”,
señaló.

De esta manera, consideró que la unión
de esfuerzos entre el Poder Legislativo y el
Poder Ejecutivo es esencial para lograr
cambios significativos y duraderos en
beneficio de todos los ciudadanos,
manteniéndose abiertos al diálogo
constante, a la presentación de ideas
innovadoras y a la búsqueda de soluciones
que se adapten a las necesidades
cambiantes de la sociedad.

“Estoy convencida que nuestra labor
conjunta puede transformar las
dificultades en oportunidades y construir
un estado más próspero, justo y equitativo
para todas y todos; siempre y cuando
sigamos adelante con determinación y
visión, manteniendo el bienestar de la
ciudadanía en el centro de nuestras
acciones”,

Ante los problemas heredados por la
administración estatal pasada, que dejó a
más de 41 mil familias en extrema pobreza
y  prevaleció la  corrupción, el amiguismo,
el compadrazgo, los desvíos de los recursos
públicos, a nombre del Grupo
Parlamentario de Morena, reafirmó el
compromiso inquebrantable de seguir
investigando a fondo cualquier
irregularidad.

Durango va en la ruta correcta
con respaldo de AMLO
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DURANGO, DGO.

La "Semana de la
Internacionalización UJED" tuvo
lugar en el marco de las
celebraciones por el Día
Nacional del Trabajador Social.
En este contexto, la Dirección de
Internacionalización llevó a
cabo una sesión informativa en
la Facultad de Trabajo Social.
Esta iniciativa busca motivar a
los estudiantes a integrarse en
programas de movilidad, que
les permiten estudiar en
distintas instituciones tanto
nacionales como
internacionales.

Daniela Olmos Morante,
directora de
Internacionalización de la UJED,
destacó la relevancia de
informar a los estudiantes,
particularmente a aquellos de
nuevo ingreso, sobre las
oportunidades y criterios para
unirse a dichos programas.
Mencionó la necesidad de que
los estudiantes se familiaricen
con estas opciones desde etapas
tempranas de su formación

académica, a fin de que puedan
planear y sacar provecho de
estas oportunidades en el
futuro.

El público de la charla incluyó
a estudiantes de nuevo ingreso
y de tercero y sexto semestre, a
quienes se les presentaron los
requisitos para llevar a cabo una
estancia académica, enfatizando
la importancia de mantener un
buen promedio académico, un
criterio fundamental para la
admisión en el programa.
Además, se les aconsejó
comenzar a ahorrar con
antelación, dado que, aunque la
UJED proporciona cierto apoyo
financiero, los estudiantes aún
deben cubrir algunos gastos de
su bolsillo.

La "Semana de la
Internacionalización" se
desarrolló del 08 al 24 de agosto
en diferentes escuelas y
facultades en Durango, en tanto
que en las unidades académicas
del campus Gómez Palacio, se
cubrió con una conferencia
informativa el 28 de agosto, en
el auditorio de la Facultad de
Ciencias Biológicas.

Estudiantes de la FTS
participan en “Semana de la
Internacionalización UJED”

DURANGO, DGO.

El rector de la Universidad
Juárez del Estado de Durango,
Rubén Solís Ríos, junto al director
de la Facultad de Odontología,
Gamaliel Ortiz Sarabia, entregó
equipo de cómputo que se
utilizará en las clínicas, en el área
de diagnóstico, con lo que se verá
fortalecida y permitirá brindar un
mejor servicio a los usuarios. 

“El semestre pasado el
presidente de la sociedad de
alumnos hizo la solicitud de

apoyo para equipo de cómputo
para el área de diagnóstico. Hoy
realizamos esta entrega
importante”, señaló el rector tras
hacer un recorrido por la obra de
las nuevas clínicas de la Facultad;
“esto nos permitirá duplicar la
matrícula de la institución,
hemos tenido un crecimiento
sostenido en este aspecto”
afirmó.

Por su parte, el director de la
FAOD, Gamaliel Ortiz Sarabia,
reconoció que los equipos de
cómputo ayudarán a agilizar la
atención a los usuarios y se

suman a la adquisición de 150
mesabancos, mesas trapezoidales
para posgrado, el Scan duo (un
revelador de radiografías) cuyo
costo fue de 250 000 pesos y ya
está instalado, los minisplit,
equipo de rayos X,
amalgamadores y una bomba
para periodoncia, que son otros
elementos que forman parte de
las adquisiciones recientes y que
en total representan una
inversión superior a los 850 000
pesos, pues desde el ciclo escolar
anterior se ha trabajado en el
fortalecimiento de todas las áreas

Crece en equipamiento la Facultad de
Odontología para brindar mejores servicios

DURANGO, DGO. 
Una vez que el gobernador

Esteban Villegas Villarreal
presentó su primer informe de
gobierno, a nombre del Grupo
Parlamentario del PRI, la diputada
Rosa María Triana Martínez,
aseguró que el mandatario estatal
ha cumplido al Estado
defendiendo a los duranguenses.

“Los  electores mandataron al
gobernador del estado a lograr un
crecimiento económico que
multiplique la creación de
empleos formales, combatir la
pobreza y la desigualdad; mejorar
la educación de las nuevas y
futuras generaciones,  defender y
administrar adecuadamente el
patrimonio estatal, a defender a

Durango y a las familias
duranguenses, lo cual está
haciendo con trabajo y valor”,
resaltó.

De esta manera, la diputada
reconoció los avances generados
en 12 meses de gobierno y
refrendó el compromiso de los
diputados priistas de favorecer
los acuerdos y consensos dentro
del Congreso de Estado para
enfrentar los retos que enfrenta
en estado.

Agregó que cumpliendo su
responsabilidad realizarán la
glosa del informe, bajo un análisis
crítico y exhaustivo, pero también
objetivo para poner en
perspectiva lo alcanzado al inicio
de este mandato y subrayar los
temas en los que se debe avanzar

en los meses por venir.
“La sociedad duranguense

puede tener la certeza de que el
control parlamentario de esta
soberanía se ejercerá para evaluar
y examinar el documento que
contiene el informe sobre la

situación que guarda la
administración pública del Estado
y los avances en el cumplimiento
del Plan Estatal de Desarrollo en
este primer año de la
administración estatal”,
confirmó.

Finalmente, comentó que
estamos en un momento
histórico para guiar a Durango
por la ruta del desarrollo, donde
todas las voces cuentan, pero
también en la tolerancia donde
todas las voces se respetan.

Esteban cumple a
los duranguenses:
GPPRI
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DURANGO, DGO.

Durango ha ganado
competitividad en el último año
con las acciones implementadas
por Toño Ochoa, se confirmó en la
sesión de la Comisión de Fomento
Económico, cuya sede fue el
Instituto Tecnológico de Durango
(ITD).

Líderes de cámaras
empresariales, alumnos y
autoridades del ITD formaron
parte de la sesión presidida por el
regidor Ignacio Fuentes Medina,
misma en la que Valeria Gutiérrez
Velasco, directora de Fomento
Económico y Turístico, dio cuenta

de los avances.
En el último año, se entregaron

créditos, de capacitaron a
negocios y se colocaron 6 mil 500
plazas a través de la Agencia
Municipal de Empleo en 640
empresas; por ello, Alfredo
Herrera Deras, secretario de
Desarrollo Económico del Estado,
dijo que “esto ha hecho más
grande a Durango”.

Sotero Soto Mejorado,
presidente del Consejo Directivo
de la Fundación del ITD y de la
Asociación de Ingeniería de Vías
Terrestres, hizo una felicitación
por los resultados del primer año
tras el apoyo financiero.

Con Toño Ochoa es
Durango más competitivo

DURANGO, DGO.
Ante las lluvias cada vez más

regulares en la capital, Toño
Ochoa intensificó los trabajos de
mantenimiento vial y bacheo, con
10 cuadrillas repartidas en las
distintas zonas para garantizar a
la gente unas calles más chulas y
seguras.

De hecho, informó que ya se han
atendido nueve mil 200 baches,

para una superficie de 40 mil
014.41 metros cuadrados;
también se da mantenimiento
con técnicas como el Slurry en
calle como Gómez Palacio, Nazas
y en la colonia El Refugio. 

Tener la casa chula y ordenada
significa mejores condiciones de
vida para las familias y más en
tiempo de lluvias, por esto
además se trabaja en la

pavimentación de calles del
fraccionamiento Jardines de
Durango y colonia El Refugio.

En la rehabilitación de caminos
rurales, se trabaja en la
pavimentación de la carretera
camino al poblado Ignacio López
Rayón, con una longitud de tres
kilómetros, de los cuales ya se
tiene un avance de 245 mil 790.82
metros cuadrados.

Un Durango más limpio y ordenado, con
calles en buen estado
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Se atienden a
más de 230
mujeres por
casos de
violencia

DURANGO, DGO.
Para prevenir y erradicar la

violencia de género, en lo que va
del año, a través del Instituto
Municipal de la Mujer, más de 230
duranguenses han sido atendidas
de forma integral, se han
impartido 41 pláticas, 15 talleres
y 174 sesiones de terapia,
informó Toño Ochoa.

Proteger a las víctimas y evitar
que vuelvan al círculo de la
violencia es la meta; por ello, otra
de las principales estrategias es la
concientización para dejar de
normalizarlo, a través de la
entrega de material que ayude a
identificar actos violentos.

Personal del IMM, dirigido por
Mina Argumedo García, sale a las
calles para entregar
violentómetros e informar sobre
la asesoría psicológica, jurídica y
de trabajo social que se brinda. 

“Esa ha sido la instrucción: que
seamos un instituto cercano, que
salgamos a las calles con
campañas de prevención y
erradicación de la violencia, para
llegar a todos los sectores y así
seguiremos trabajando”,
concluyó la directora.

DURANGO, DGO.
Miles de familias de siete

colonias dejaron de carecer de
agua potable con la construcción
del pozo “Las Mangas”, luego de
20 años de solicitar la obra y que
hasta ahora lo vieron hacerse
realidad con Toño Ochoa.

"Este pozo demuestra que
tenemos un presidente que nos
escucha y nos da resultados”,
expresó María Olivas, una de las
11 mil personas beneficiadas del
lugar.

“La seguridad hídrica es una
meta de nuestro gobierno,
porque impacta en el bienestar

de nuestra gran familia”, dijo con
los y las vecinas de las colonias
Amalia Solórzano, El Prado, Luz y
Esperanza, Ampliación Luz y
Esperanza, César Guillermo
Meraz, José López Portillo y
Lázaro Cárdenas.

Rodolfo Corrujedo Carrillo,
director de Aguas del Municipio
de Durango (AMD), explicó que la
colonia Bertha Caballero, en
donde se construyó el pozo, es de
difícil acceso; sin embargo, con
una inversión de seis millones de
pesos lograron perforar a 220
metros de profundidad, para
garantizar el abastecimiento.

Mejor abasto de agua potable a siete colonias con nuevo pozo

DURANGO, DGO.

Toño Ochoa tomó protesta a los
integrantes de los consejos
directivos que supervisarán
planes, proyectos y presupuestos

en el Instituto Municipal de
Panteones y el de Desarrollo
Humano y Valores.

Explicó que la creación de estas
áreas “es una de las grandes
apuestas para construir el futuro
que todos deseamos, protegiendo

a nuestra gran familia, con
atención a temas como
adicciones y salud mental”.

Ambos consejos directivos están
integrados por directores,
regidores y un par de
representantes de los consejos

consultivos, a los cuales les tomó
protesta previamente, ya que
tendrán facultades para proponer
y cambiar reglamentos. 

Giovanni Rosso Güereca,
director del Instituto de
Desarrollo Humano y Valores y

Gerardo Almeraz, director del
Instituto de Panteones, ambos
secretarios técnicos de los
consejos, refrendaron su
compromiso para lograr mejores
condiciones de vida para los
duranguenses.

Vamos unidos por el futuro que todos deseamos: alcalde 
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Milenio
CIUDAD DE MÉXICO.
El Comité Organizador del

Frente Amplio por México
entregó la constancia como
coordinadora del Frente Amplio
por México a la senadora panista
Xóchitl Gálvez rumbo a la
elección presidencial de 2024.
Con banderas de los partidos
opositores, globos y consignas de
“Yo con Xóchitl”, militantes y
simpatizantes asistieron al Ángel
de la Independencia sobre Paseo
de la Reforma para recibir a la
legisladora, quien prometió abrir
Palacio Nacional.

“Acepto con grado orgullo el
honor de coordinar los esfuerzos
del Frente Amplio por México. La
meta es muy clara, vamos a abrir
las puertas del Palacio Nacional,
esa puerta lleva cinco años
cerrada, la cerraron con mentiras,
la cerraron con insultos, la
cerraron con odio, la cerraron
para todos los que no piensan
como ellos”. 

"No solo me la cerraron a mí,
sino a ustedes, a millones de
mexicanos. Pero los ciudadanos
vamos a volver a abrir esa puerta.
La abriremos con la verdad. La
abriremos con la esperanza.
Porque la esperanza ya cambió de
manos. La esperanza ahora es
nuestra. México merece más.
Vamos a hacer de México un país
sin límites”, expuso.

"AQUÍ ESTÁ LA OPOSICIÓN",
DICE XÓCHITL GÁLVEZ

La legisladora del PAN emitió su
primer mensaje como líder de la
oposición y manifestó que
aceptará "con gran orgullo el
honor de coordinar los esfuerzos
del Frente Amplio por México"
afirmando que “en muy poco
tiempo” lograron “darle la vuelta
al pesimismo”.

"Hace unos meses, la oposición
estaba desunida y desmoralizada,
la pregunta no era si podíamos
ganar, sino por cuantos puntos
nos iban a derrotar, decían por
todos lados 'no hay oposición' y
hoy hay oposición, que se oiga
fuerte y claro: aquí está la
oposición", dijo Gálvez.

La plana mayor de PRI, PAN y
PRD acompañó a Xóchitl Gálvez,
quien además invitó a
representantes de la sociedad
como la líder de las madres
buscadoras de Sonora, Ceci

Patricia Flores, además de Elsa
Ortigoza, quien se dedica al
reciclaje, así como Nicolás
Holguín, quien es presidente de
Bienes Comunales.

La panista agradeció a todas las
personas que participaron en el
proceso interno del frente, así
como a los dirigentes nacionales,
locales y militantes que
conforman la oposición.

"México nos necesita juntos y
juntos vamos a seguir hasta
ganar en el 2024. En estos dos
meses volví a recorrer México, lo
que vi es mucho dolor y mucha
esperanza de la gente que sabe
que merece más. Aquí la pregunta
es ¿cómo vamos a hacer realidad
la esperanza? Con la victoria".

La panista recibió la constancia
como coordinadora del Frente y
eventual candidata a la
Presidencia de la República de
PRI, PAN y PRD, luego de que
Beatriz Paredes y el partido
tricolor decidieran declinar en
favor de la panista.

“Quiero agradecerle a tres
invitados especiales que hoy me
acompañan. Primero a Ceci
Flores, que representa a las
decenas de mujeres madres
buscadoras que abracé a lo largo
de estas ocho semanas y tampoco
le abrieron las puertas del Palacio
Nacional. Gracias mi querida Elsa,
Elsa Ortigoza, que representa a
esos aspiracionistas, se dedica a
recoger lo que le llaman basura,
pero ella la convierte en residuos
que vende todos los días, pez,
cartón, plásticos, aluminio (…)
Nos acompaña Nicolás Holguín.
Es el presidente de Bienes
Comunales de Dios Padre. Los
conozco desde hace 23 años. Me
recibieron allá en Ixmiquilpan. Y
ellos luchan por su tierra. Han
sido despojados históricamente
de sus tierras y territorios”, dijo.

Este domingo se tenía prevista
la elección interna del Frente para
la que se inscribieron más de 2
millones de ciudadanos y se
imprimió la papelera electoral,
sin embargo, fue cancelada ante
la declinación de Paredes.

Anteriormente, el panista
Santiago Creel, otro de los
finalistas en el proceso, también
había declinado por Xóchitl
Gálvez y luego de su anuncio fue
invitado a formar parte de su
equipo rumbo a 2024.

¿Quién es Xóchitl Gálvez?
Nació el 22 de febrero de 1963

en Tepatepec, Hidalgo.
Es senadora federal desde el 1

de septiembre de 2018.
Milita para el Partido Acción

Nacional (PAN).
Xóchitl Gálvez es una ingeniera

en Computación, con irreverente
sentido del humor, ampliamente
vista como la candidata que más
podría debilitar el control del
partido Movimiento
Regeneración Nacional (Morena),
del presidente Andrés Manuel
López Obrador.

La hidalguense pretende ser la
primera presidenta en la historia
de México; hace pocos meses se
perfilaba como aspirante al
gobierno de Ciudad de México.
Una afrenta cambió el rumbo de
sus ambiciones: decidió lanzarse
para la “grande” tras ser
rechazada de Palacio Nacional en
junio.

Los resultados de la encuesta en
el Frente Amplio por México se
dieron a conocer previo al

próximo domingo, cuando se
tenía previsto que se revelaran,
así como antes del arranque de

un proceso de elección interna
organizada por la oposición y
organizaciones civiles.

Xóchitl Gálvez recibe constancia
tras ganar proceso interno del FAM
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Infobae 
Pese al cambio de timonel en el

Ejecutivo, México continúa
estando en la lista negra de los
países con peor seguridad en
todo el mundo. Por ello, encabeza
la lista de los destinos más
peligrosos de acuerdo a su alta
tasa de homicidios registrados en
2022.

De acuerdo con la organización
sin fines de lucro World of
Statistics, la República Mexicana
se lleva el deshonroso primer
lugar en las ciudades con mayor
incidencia delictiva hablando de
asesinatos por cada 100 mil
habitantes.

Es decir que, aunque la
estrategia de seguridad cambió
de 2018 a la fecha, la fama que
tiene el país sobre la violencia e
impunidad se acrecentó de
manera exponencial ocupando
los primeros lugares.

1. Colima con 181.9 homicidios
por cada 100 mil habitantes

2. Zamora con 177.7 homicidios
por cada 100 mil habitantes

3. Ciudad Obregón con 138.2
homicidios por cada 100 mil
habitantes

4. Zacatecas con 134.6
homicidios por cada 100 mil
habitantes

5. Tijuana con 105.1 homicidios
por cada 100 mil habitantes

6. Celaya con 99.6 homicidios
por cada 100 mil habitantes

7. Uruapan con 78.3 homicidios
por cada 100 mil habitantes

8. New Orleans con 70.6
homicidios por cada 100 mil
habitantes

9. Juárez con 67.7 homicidios
por cada 100 mil habitantes

10. Acapulco con 65.6
homicidios por cada 100 mil
habitantes

No es suficiente la reducción de
crímenes

El pasado mes de julio, en su
conferencia mañanera, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador indicó que para el final
de su sexenio los homicidios
dolosos habrían disminuido hasta
un 20%.

Esta afirmación llegó luego de
que el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi)
revelara en sus estudios que de
2021 a 2022 este delito registró
una disminución del 10%, pero el
titular del Ejecutivo asegura que
puede doblar esa cifra antes de

terminar con su sexenio.
“Estimamos que desde que

llegamos al gobierno, han
reducido los homicidios en 17%.
Si continuamos así, vamos a
terminar el gobierno alrededor
del 20% de disminución de
homicidios. Esto es un gran logro,
es el fruto de el trabajo que se ha
realizado todos los días con el
gabinete de seguridad”, comentó
el pasado 25 de julio del 2023 en
Palacio Nacional.

Sin embargo, parece que el
trabajo de la Guardia Nacional y
la 4T no es suficiente para que la
imagen de México en el mundo
genere confianza ya que, pese a
los esfuerzos en 5 años, continua
siendo un destino sumamente
peligroso tanto para mexicanos
como para extranjeros.

Nueve de las diez ciudades con más
homicidios del mundo son de México
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Infobae 
Seis militares rusos murieron en

un ataque ucraniano contra una
patrullera militar rusa tipo KS-
701 Tunets cuando realizaba una
operación de desembarco en el
noroeste del mar Negro, según
informó el gobierno de Volodimir
Zelensky.

La Armada ucraniana publicó un
video en el que se puede ver
cómo se produce una explosión
en la embarcación ligera cuando
estaba cerca de la playa.

Efectivos aéreos de la Armada
bombardearon el buque. “El
enemigo ha sufrido la pérdida de
seis ocupantes que han muerto y
dos ocupantes más que han
resultado heridos”, indicó la

Armada ucraniana en un
comunicado.

En el video se puede ver a los
militares rusos saltando de la
embarcación para descargar
material, posiblemente
armamento, cuando ocurre una
gran explosión.

También este domingo Ucrania
informó de la muerte de un
hombre y de cuatro personas más
heridas por un bombardeo ruso
en la región de Kherson. El
gobernador militar de Kherson,
Oleksandr Prokudin, explicó en su
Telegram que “las fuerzas
ocupantes dispararon sobre las
18.00 horas contra edificios
residenciales de Bilozerka”.

“Un hombre de 35 años murió

en el mismo lugar. Su esposa, de
36 años, y su hija de 9 años han
resultado heridas y están

hospitalizadas. Un vecino de 37
años también ha resultado herido
en el rostro”, apuntó Bilozerka.

Otro hombre de 77 años resultó
herido por la metralla en Korabel,
también en Kherson.

Ucrania atacó una embarcación
rusa en el mar Negro y abatió a
seis soldados de Putin

Infobae 

Volodimir Zelensky reemplazó
este domingo al ministro de
Defensa ucraniano, Oleksiy
Reznikov, y pidió “un nuevo
enfoque” en el Ministerio, un año
y medio después del inicio de la
invasión rusa.

“He decidido reemplazar al
ministro de Defensa de Ucrania”,
dijo el presidente de Ucrania en
su intervención diaria. Y agregó:
“Oleksiy Reznikov ha pasado por
más de 550 días de guerra a gran
escala. Creo que el ministerio
necesita un nuevo enfoque y
otras formas de interacción tanto
con los militares como con la
sociedad en general”.

Reznikov, nombrado tres meses
antes de la invasión de Moscú,
dirigió las negociaciones de Kiev
para equipar a sus fuerzas con
armamento moderno procedente
de los aliados.

Su destitución se produce en
medio de la contraofensiva de
Kiev y durante la ofensiva general
de Ucrania contra la corrupción,
conforme a las peticiones de la
Unión Europea (UE).

Para sustituir a Reznikov,
nombró a Rustem Umerov, un
tártaro de Crimea que dirige el
Fondo de Propiedad Estatal desde

el año pasado.
“Ahora Rustem Umerov debería

ser el jefe del Ministerio (de
Defensa)”, dijo Zelensky en su
discurso vespertino. “Espero que
el Parlamento apoye a este
candidato”.

Reznikov, un abogado de 57
años con escasa experiencia
militar, se ha convertido en uno
de los rostros más conocidos del
esfuerzo bélico de Kiev.

Horas antes, el oligarca
ucraniano Ihor Kolomoiskiy fue
detenido por sospechas de fraude
y de haber blanqueado más de
570.000 millones de grivnas (unos
14.230 millones de euros), según
informaron medios ucranianos.

Uno de los hombres más ricos
de Ucrania y dueño de un gran
grupo financiero e industrial, este
sábado los agentes del Servicio de
Seguridad de Ucrania (SBU)
acudieron a su domicilio para
notificarle su condición de
sospechoso de fraude y de
blanqueo de dinero.

En concreto, la fiscalía general
del Estado considera probado que
entre 2013 y 2020, blanqueó más
de 570.000 millones de grivnas en
el extranjero, empleando para
ello la infraestructura de
instituciones bancarias bajo su
control.

A última hora de la tarde, el

empresario compareció ante el
Tribunal de Distrito de
Shevchenkivsky, en Kiev, donde el
juez ordenó su ingreso en prisión
preventiva por dos meses o el
pago de una fianza.

Preguntado por los cargos que
se le atribuyen, Kolomoiskiy
respondió a un grupo de
periodistas que discrepaba
“totalmente” de la acusación,
mientras que sus abogados han
anunciado que no pagarán la

fianza, sino que recurrirán la
prisión provisional.

En su discurso nocturno del
sábado, Zelensky se refirió de
forma indirecta al caso, al
agradecer a las fuerzas de
seguridad su “determinación” a la
hora de hacer avanzar casos “que
han estado estancados durante
décadas”.

Además, afirmó que después de
la guerra en Ucrania habrá
“reglas diferentes” con respecto a

aquellos que “saquearon” el país
y se creyeron colocarse por
encima de la ley.

Ya en febrero la vivienda del
millonario fue registrada como
parte de una investigación por
una sospecha de fraude en
relación a las compañías Ukrnafta
-el mayor extractor de petróleo y
gas- y Ukrtatnafta, operadora de
oleoductos, colocadas bajo
control del Estado a finales del
año pasado.

Volodimir Zelensky reemplazó al
ministro de Defensa Oleksiy Reznikov



La lucha oficial contra la elevada
inflación de los últimos años ha sido
obstaculizada por los grupos criminales,
que operan a lo ancho y largo del
territorio nacional. Michoacán es el
capítulo de violencia de alto impacto más
reciente. En algunos municipios de esta
entidad federativa en estos días al menos
22 grupos criminales se disputan el cobro
de piso y derecho de tránsito que
imponen a más de 20 mil productores y
comercializadores de alimentos que
conforman la canasta básica.

Las protestas de productores y
comercializadores ganaron la atención de
los medios de prensa por las violentas
reacciones de los cárteles; estos han
estado incendiando almacenes y
camiones transportistas y disparando
contra todo lo que se les cruce en el
camino. Todo frente a la ausencia o
impotencia de autoridades policiacas y de
una Guardia Nacional que se ha visto
rebasada.

Aunque los afectados han estado
denunciando las extorsiones que padecen,
al final acaban cumpliendo las exigencias
de los criminales.

El saldo final ha tenido como víctimas
principales a los sectores medio y pobre
de la población. Estos acaban pagando,
con alzas en los precios de básicos, los
montos de las extorsiones que sufren los
productores y comercializadores; lo cual
se suma a los impuestos oficiales que
conllevan los productos de la canasta
básica, en toda la cadena de siembra,
cultivo y comercialización.

Todo eso frente a la inacción de las
autoridades, o en connivencia.

Las mafias se han multiplicado y se han
venido apoderando de los cultivos más
rentables en varias entidades de la
federación. Lo mismo en producción

agrícola, ganadera, forestal y minera. No
escapa nada que puedan exprimir.

Y cómo no poner el grito en el cielo, si
los malvivientes exigen a los productores
entre tres mil y cinco mil pesos por
hectárea, solo como permiso para la
siembra. Luego tendrán que pagar otros
“derechos”; hasta de tres pesos por kg de
producto y 250 a 450 pesos por hectárea
cultivada.

El impacto directo en los precios de la
canasta básica alcanza los dos dígitos, y
hasta 100% de alzas en los precios, como
en los casos de limón y aguacate. Para el
primero de los mencionados, el costo al
consumidor final brincó de 25 pesos por
kg a más de 60 pesos; y para el segundo,
de 35 pesos a más de 80.

Los organismos como Banxico e INEGI,
encargados de las mediciones, sirven de
poco para el control de precios; siempre
van a la zaga en los registros de las alzas
y obtienen promedios engañosos al
mezclar los máximos con los mínimos.

Nada de lo dicho es un problema
reciente. Desde hace al menos una
veintena de años los cárteles de la droga
comenzaron a diversificar sus actividades
criminales.

Los gobernantes se mantuvieron
indiferentes o en franca complicidad, a
cambio de jugosos sobornos con cargo a
los productores, comercializadores y
consumidores.

Hoy el problema es nacional y de
urgente solución.

Debe plantearse desde la sociedad civil
una exigencia a las fuerzas políticas para
que mediante un pacto de unidad el país
recupere el estado de derecho.

Solo así se pondría fin a la actuación
criminal inflacionaria, una mezcla letal
que provoca sus mayores víctimas entre
los más pobres de la sociedad.
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Inicia el último cuatrimestre del año con
una muy intensa y relevante actividad
política que involucra a toda la sociedad,
como es la sucesión presidencial y con dos
precandidatas a la vista, cada cual con sus
perspectivas de país que se irán
conociendo: la morenista Claudia
Sheimbaun Pardo y la del Frente Va por
México Xóchitl Gálvez Ruiz.

Los también morenistas Marcelo Ebrard
Casaubón, Adán Augusto López, Gerardo
Fernández Noroña, Ricardo Monreal y
Manuel Velasco, esperan a su alguna
sorpresa ahora que concluyan las
encuestas de su partido Movimiento de
Regeneración Nacional que están en
marcha y cuyos resultados se conocerán
el miércoles entrante, aunque por lo
apreciado, con menos posibilidades que
Claudia Sheimbaun.

Por su parte, como es sabido, el Frente
Amplio Por México de priistas, panistas y
perredistas adelantaron su proceso de
selección y bajaron a una política de gran
experiencia, conocimientos y hasta
sensibilidad, Beatriz Paredes, la cual, pese
a estas cualidades reales y que quede
claro, no pudo con el tren arrollador de
esos partidos que ya obviaron hasta una
consulta pública programada hoy
domingo, en favor de Xóchitl Gálvez.

Nada más falta saber qué hasta
Movimiento Ciudadano que preside el
ancestral político Dante Delgado
Rannauro, de quien se sabe que suele
jugar con sus intereses antes que ceder a
realidades políticas y ahora que rompió
con el importante grupo Jalisco no le
quedan más que dos cartas neolonesas, el
joven Luis Donaldo Colosio y el

gobernador Samuel García.
En este contexto el pasado viernes dio

inicio el tercer periodo ordinario de
sesiones del Congreso de la Unión con dos
temas que van a ser muy polémicos, como
es el presupuesto de egresos de 2024 y la
iniciativa que enviará el presidente
Andrés Manuel López Obrador en torno a
otro de los poderes, el Judicial con el cual,
de plano, no la llevan.

Hay más pendientes como es la Guardia
Nacional bajo mando director de las
Fuerzas Armadas, entre otras.

Las reformas constitucionales vaya que
están muy complicadas en un periodo de
elecciones próximas y con tantas
diferencias entre los poderes federales.

Atraques:
1. Ojalá el próximo año sea posible

iniciar el tren de la Ciudad de México a
Querétaro, tal como lo expuso el
presidente Andrés Manuel López Obrador,
al encargar a la empresa Canadian Pacific
Kansas City el estudio relativo a esa
impostergable infraestructura.

2. Y de paso reanudar el tren de la
Ciudad de México a Veracruz y al sureste
de pasajeros, pues las carreteras están
más que saturadas y sin hablar de los
imprevistos que se dan a diario, entre
otros tramos Orizaba a Puebla.

3. Se desea que el cambio de rector en la
Universidad Nacional Autónoma de
México recaiga ahora en una mujer, pues
las hay y de enorme valor personal y
profesional. Muchos médicos han estado
al frente de esta casa de estudios que con
todo y todo, es de enorme importancia en
la formación de jóvenes.



El presidente López Obrador rindió su
Quinto Informe de Gobierno,
tradicionalmente, el de despedida del
sexenio, pero el suyo no se escuchó como
el de una marcha, sino el de permanencia
y prolongación de su proyecto. Su discurso
refleja un mandatario tan seguro de su
liderazgo indiscutido dentro de su
movimiento y el control de Morena que
puede pasar la estafeta “moral” al sucesor
cuando él decida, sin menoscabo de su
poder.

El informe sonó a continuidad y
homenaje a aliados militares que
participan en todas las esferas de poder y
obras del sexenio, y que lo seguirán
haciendo como legado de las reformas
legales que está empeñado concluir hasta
el fin de su mandato. Así su perspectiva
va más allá del tiempo presidencial de su
mandato en un plan transexenal que no
reconoce frontera con el siguiente
gobierno, ni posibilidad de ruptura en su
movimiento, menos traiciones o
desobediencias que arriesguen su
prolongación.

Quiere gobernar hasta el último día
sobre la amplia aprobación en las
encuestas, que también empeñará para
alcanzar el plan C en las urnas en 2024 y
los votos que necesita para ajustar
cuentas con una reforma al Poder Judicial
para que los jueces y ministros sean
elegidos por voto popular.

En el último informe antes de la elección
presidencial no hubo sorpresas. Reiteró
las líneas de su gobierno, como la
prioridad de la política con los pobres, la
defunción de los mitos económicos del
neoliberalismo y celebrar las obras del
sexenio. Lo que causa sorpresa es que no
parece un mandatario en el ocaso de su
periodo, sino uno decidido a sacar sus
iniciativas como el primer día y metido de
lleno en la campaña para lograrlo. Con la
mirada en reformas de alto calado del
Poder Judicial o la Guardia Nacional, que
son poco propicias para el último año
cuando menguan los apoyos, o bien, se
asume que ya tocarán a su sucesor.

Más que una declaración de intenciones
para el último tramo, espera dejar
resueltos esos pendientes a su sucesor. La
despedida no está en sus planes. Arremete
contra la Corte y proyecta el choque
contra el Poder Judicial para “limpiarlo”
hasta el final de su mandato; dejar a la
Guardia Nacional bajo mando militar y
reformar las pensiones. El destape de su
sucesor en unos días no parece restar
fuerza a un mandatario que decide cómo
y cuándo entregar el “bastón de mando”
a su relevo como dueño del poder.

López Obrador fue el primer presidente
mexicano en recibirlo como una vieja

tradición de los pueblos indígenas de
América Latina, que significa aceptación
del cargo del buen gobierno del pueblo y
para el pueblo. Y se alista para pasarlo el
próximo 6 de septiembre al morenista
victorioso de la encuesta como respaldo
moral con el que quiere representar la
continuidad de su gobierno. El báculo
simboliza el poder y la jerarquía que el
elegido debe reconocer, pero a diferencia
del ritual indígena no le llegará del
pueblo, sino de su liderazgo, aunque
carezca de valor legal alguno, ni haberlo
obtenido del favor del pueblo, sino de su
autoridad.

El paso de la estafeta no será un deslinde
de sus responsabilidades de gobierno,
sino un ritual para investirlo y marcar la
fuente del poder del que lo otorga y a la
que deberá guardar lealtad y obediencia.
Si se lo dieron como símbolo de respeto al
cargo, a López Obrador le sirve para ungir
al que encabezará su proyecto y continuar
con su obra.

Los competidores de la carrera
presidencial están prácticamente
definidos y en todos los casos antes de los
tiempos legales. No obstante, el
Presidente se cuidará que el ritual no
parezca un acto anticipado de campaña,
aunque de facto se asuma como jefe de
campaña de su sucesor y, a la vez, siga
gobernando hasta que entregue la banda
presidencial en 2024. Eso es lo que espera
la oposición, que también aprovechó el
Quinto Informe de Gobierno para llevar la
campaña presidencial al Congreso. Desde
ahí, los partidos del Frente opositor
elevaron a su candidata como líder de la
oposición para responder al acto
presidencial y arrebatarle los reflectores.
En cierto modo, la entrega de ese papel a
Xóchitl fue también una forma de las
dirigencias partidistas de ungirla, aunque
apenas hoy sea proclamada como su
abanderada en un acto popular en el
Ángel.

Este viernes, Andrés Manuel López
Obrador rindió su Quinto Informe de
Gobierno, y como absolutamente los
presidentes de todos los partidos políticos,
repitió la dosis de presentar resultados
“impresionantes, como nunca antes había
sucedido”. Por supuesto, la autocrítica brilló
por su ausencia y la diferencia del
tabasqueño es que después de cinco años de
gobernar, le sigue echando la culpa al
pasado.

Pero entre lo que dijo el Presidente y lo que
seguramente quiso decir, hay una gran
diferencia. Por eso, esta columna hará un
trabajo de interpretación.

Durante el informe señaló: “La clave está
en no permitir la corrupción… no se
entrega dinero a manos llenas a líderes de
organizaciones sociales o a pseudo líderes
de organizaciones sociales o de la llamada
sociedad civil; no se otorgan contratos
leoninos a traficantes de influencias”; lo que
se le quedó en el tintero fue: “La clave está
en no permitir la corrupción, salvo que sea
de la gente más cercana, incluso de mi
familia. Además, los contratos ya no se
licitan, sino que se adjudican de manera
directa a proveedores consentidos de mi
gobierno. Tan sólo el primer semestre del
año, 73% de adjudicaciones de bienes y
servicios se hicieron sin concurso ¡y vamos
por más!”.

También señaló: “Tanto la información
dada a conocer por el Inegi, como la del
Coneval coinciden en que de 2018 a 2022, la
reducción de la tasa de pobreza fue de 5.6%,
al pasar de 41.9 a 36.3”, le faltó añadir:
“También de acuerdo con el Coneval, 30
millones de personas en México dejaron de
tener acceso a servicios de salud, son menos
pobres, pero condenados a tener que
destinar recursos en consultas privadas y
medicamentos, pero no se puede tener todo
en la vida. Eso se llama ambición, y es
propio de los neoliberales y conservadores”.

Hablando de salud, dijo: “Vamos a

garantizar el derecho a la salud a todos los
mexicanos, porque no puede ser la salud un
privilegio es un derecho de todos los
mexicanos, es un derecho humano que
vamos a cumplir” en sus apuntes se le
quedó: “Sí, ya sé que llevo varios años
prometiendo que tendríamos un sistema de
salud como el de Dinamarca, pero yo me
refería a la calle que está en Cuautitlán
Izcalli en el Estado de México”.

López Obrador también leyó: “En materia
de seguridad pública está funcionando bien
nuestra estrategia de atender las causas de
la violencia, aplicando el principio de que la
paz es fruto de la justicia. Los delitos del
fuero federal se han reducido en 24%; el
homicidio, en 17%”, por supuesto le faltó
decir: “Si mi gobierno ha roto todos los
récords históricos, llegando a tener más de
164 mil homicidios, podríamos haber tenido
17% más, así que no se quejen y agradezcan
los guiños y abrazos a los maleantes”.

Lo que de plano el Ejecutivo no abordó —
seguramente porque ya no le dio tiempo—
es que su gobierno, como ninguno otro, ha
sido disciplinado y constante en pasarse la
leyes mexicanas por el arco del triunfo;
también que durante cinco años ha logrado
la polarización y la división entre
mexicanos, haciendo un daño que tardará
mucho tiempo en sanar; por supuesto que
ha ocupado las instituciones públicas para
atacar a sus enemigos y detractores y está
dispuesto a seguirlo haciendo con tal de
mantener el poder. Tampoco se le escuchó
mencionar que ha traicionado los valores
que tenía cuando era la oposición de
intervenir en los procesos electorales.

Este Quinto Informe de Gobierno también
significa que ya falta menos para que acabe
su gobierno, casi 13 meses más y ya.
Aunque probablemente y si llegara a ganar
Morena, estará seis años haciéndole sombra
al mandatario/a emanado/a de su partido,
definitivamente no será lo mismo.
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Los enormes incendios de
bosques que se están
produciendo en Grecia y han
afectado gran parte de América
del Norte y Argentina este verano,
generan problemas de salud para
las personas mayores y quienes
sufren afecciones respiratorias
crónicas.

Pero un nuevo artículo
publicado en el Journal of
Neuroinflammation por
científicos de Ciencias de la Salud
de la Universidad de Nuevo
México (UNM) da un nuevo
motivo de alarma, al descubrir
que el humo de los incendios
forestales puede desencadenar
una inflamación en el cerebro que
persiste durante un mes o más.

Peor aún, el proceso
inflamatorio afecta el hipocampo,
la región del cerebro asociada con
el aprendizaje y la memoria,
alterando los neurotransmisores
y las moléculas de señalización,
dijo el autor principal del artículo,
Matthew Campen, médico
investigador, profesor de Regents
en la Facultad de Farmacia y
codirector del Centro de Ciencias
Clínicas y Traslacionales de la
UNM.

La investigación fue dirigida por
David Scieszka, Ph.D., un
estudiante postdoctoral en el
laboratorio de Campen que
expuso roedores al humo de leña
cada dos días durante dos
semanas. “Estábamos tratando
de descubrir si las cosas que
vimos en la naturaleza podían al
menos descifrarse parcialmente
en el laboratorio”, dijo.

El equipo identificó respuestas
tanto pro como antiinflamatorias
cuando pequeñas partículas del

humo ingresaban a la circulación
desde los pulmones y cruzaban la
barrera hematoencefálica, una
capa de células muy compactas
que recubren los vasos
sanguíneos del cerebro.

“Pudimos medir la amplitud y
los plazos de la respuesta
inflamatoria”, dijo Scieszka.
“Esperábamos que fuera mucho
más corto. Parte del proceso
avanzó hasta 28 días y no vimos
una resolución completa, y eso
nos asustó mucho”.

Las células de la barrera
hematoencefálica se habían
adaptado en gran medida a la
exposición al humo hacia el día
14, pero las células inmunitarias
del cerebro permanecían
anormalmente activadas, dijo.

Campen afirmó que los
hallazgos son preocupantes dada
la cantidad de personas que
ahora están expuestas
regularmente al humo de los
incendios forestales.

“La neuroinflamación es la

semilla de todo tipo de cosas
malas en el cerebro, incluida la
demencia, la enfermedad de
Alzheimer (la acumulación de
placas), pero también
alteraciones en el desarrollo
neurológico en los primeros años
de vida y trastornos del estado de
ánimo a lo largo de la vida”, dijo.

“Si usted es bombero, o si
simplemente es un ciudadano de
una comunidad que ha tenido
algunas de estas dramáticas
exposiciones al humo, podría
tener trastornos neurocognitivos
o del estado de ánimo, meses o
semanas después del evento”,
agregó.

Con grandes concentraciones de
humo de incendios forestales, las
personas deben permanecer
adentro si pueden, dijo Campen.
“Las casas tienen una penetrancia
variable de partículas. Las
máscaras N-95 ofrecen protección
a quienes se aventuran al aire
libre”, añadió.

El cuerpo humano parece capaz

de adaptarse hasta cierto punto a
la exposición crónica a partículas,
dijo Campen. Pero las
exposiciones periódicas plantean
un problema porque provocan un
aumento de la actividad
inflamatoria y los efectos nocivos
parecen más relacionados con las
fluctuaciones que con los niveles
básicos de contaminantes.

“Parte de lo que hace que esto
sea tan único y preocupante es su
naturaleza intermitente”, dijo.
“Tenemos comunidades rurales
que disfrutan de un aire limpio y
hermoso, especialmente en la
región de las Montañas Rocosas,
y de repente tienen niveles
asfixiantes de contaminantes y
desaparecen una semana
después. Es un verdadero golpe”.

En un estudio de 2021,
publicado en la revista
Toxicoological Sciences, Campen
y sus colegas habían informado
que las partículas microscópicas
inhaladas del humo de leña se
abrían camino hacia el torrente

sanguíneo y llegaban al cerebro,
y podían poner en riesgo a las
personas de sufrir problemas
neurológicos que iban desde el
envejecimiento prematuro hasta,
demencia, depresión e incluso la
psicosis.

A medida que el humo se eleva
en la atmósfera, caen partículas
más pesadas, dijo. “Son sólo estas
partículas ultrafinas realmente
pequeñas las que viajan mil
millas hasta donde estamos. Son
más peligrosas porque las
partículas pequeñas penetran
más profundamente en el
pulmón y, como resultado, a éste
le resulta más difícil eliminarlas”.

Cuando las partículas penetran
en el tejido pulmonar,
desencadena la liberación de
moléculas inmunes inflamatorias
al torrente sanguíneo, que las
transporta al cerebro, donde
comienzan a degradar la barrera
hematoencefálica, dijo Campen.
Eso hace que se active la propia
protección inmune del cerebro.

Cómo impacta el humo de los
incendios forestales en el cerebro
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Aunque a diferencia de otras

empresas que sí emplearon
recursos para generar su propia
inteligencia artificial generativa
como en el caso de Google (Bard),
OpenAI (ChatGPT), y otras, Apple
sí utiliza esta tecnología aunque
de una forma diferente.

Mientras que el resto tiende a
abrir una ventana de chats desde
la que se puede crear contenido a
pedido, Apple aplica la IA para
potenciar las capacidades de
funciones como la de su asistente
virtual, Siri, además de otros
como la cámara del teléfono, Face
ID, y más.

Siri
Aunque Siri en sí misma no sea

un asistente virtual de
inteligencia artificial como si
fuese un “ChatGPT que habla”, sí
apoya sus funciones en un
sistema de aprendizaje
automático que le permite
acceder a la información que el
usuario necesita en el caso de que
se realicen preguntas o
solicitudes para el control de las
aplicaciones que se ha instalado
en el celular.

De esta forma el asistente de
Apple sabe cómo acceder a

comandos exactos dentro de
programas como fotos, cámara,
calendario, entre otras sin
necesidad de recurir a un sistema
en la nube, lo que podría resultar
en un posible fallo de seguridad
en algunas ocasiones.

Cámara True Depth y Face ID
Desde el lanzamiento del iPhone

X, la Cámara True Depth y el
sistema de reconocimiento del
rostro de los usuarios fueron
usados para realizar el análisis de
los datos biométricos de las
personas. Para esto, el sistema
proyecta puntos infrarrojos
invisibles para que estos puedan
coincidir con características
físicas especiales que permitan
identificar al usuario y habiliten
acceso a algunas funciones.

Por medio de su sistema de
aprendizaje automático, los datos
biométricos que son almacenados
únicamente en el celular (no en la
nube o en los servidores de Apple)
están seguros y protegidos en
contra de cualquier posible
vulneración que pudiera
comprometer la información del
usuario.

Fotos
En el caso de la aplicación Fotos

de los iPhone y que también estpa

disponible para dispositivos
macOS y iPadOS, esta sí utiliza
inteligencia artificial para
identificar los rostros que
aparecen en las imágenes sin
importa que estos puedan
presentarse en ángulos
diferentes. Además, la
inteligencia artificial también
habilita la curación de contenido,
ya sea en fotos o videos.

Por otro lado, los usuarios
podrán utilizar la función de
aprendizaje automático par a
permitir asociar algunas de las
fotografías con personas, lugares,
eventos, entre otros, en
colecciones dedicadas llamadas
“Memorias”.

Aplicación Cámara
La aplicación Cámara del celular

de Apple también utiliza la
inteligencia artificial y el
aprendizaje automático al
momento de capturar imágenes
y, de esta forma, obtener el mejor
resultado posible.

Para esto, los usuarios que
tengan un iPhone 11 en adelante
pueden utilizar la función “Deep
Fusion”, que permite realizar una
captura múltiple de hasta nueve
fotografías que posteriormente
serán evaluadas para mostrar

aquella que tenga las mejores
características en cuanto al color
y a la resolución.

Con el tiempo, los sistemas de
inteligencia artificial y
aprendizaje automático de
dispositivo permitirán mejorar
los resultados de la evaluación.

El modo retrato del iPhone

también utiliza estos sistemas
para identificar el cuerpo y rostro
de las personas, mientras que se
dedica a desenfocar los elementos
al fondo de la fotografía. De esta
forma la calidad de la imagen será
superior a comparación con otros
dispositivos en los que se
depende de los elementos.

Cuatro funciones del iPhone
que usan inteligencia artificial



Infobae 
En marzo de este año los

productores de la película The
Square, ganadora de la Palma de
Oro de Cannes en 2018, le
pidieron disculpas formales a la
dramaturga argentina Lola Arias,
quien había sido mencionada
como “creadora” de la obra que
da título al film. No era así.

La película sueca da cuenta de
un cuadrado instalado en la
entrada de un museo de arte
contemporáneo. Debía señalar,
por antonomasia, lo que quedaba
fuera de ese cuadrado: los pobres,
inmigrantes, indocumentados,
etcétera. Puede verse la película
en Netflix.

Obviamente, la obra no
funciona. Ni siquiera en aquella
sociedad capitalista idílica y
soñada por algún Keynes. La
decadencia del capitalismo es
mayor que cualquiera de las
intenciones, pero no lo saben los

actores de The Square, que
terminan de modo horrible su
experimento políticamente
correcto.

Un par de cuestiones respecto al
arte. En The Square: la obra -el
cuadrado- es muy burda, no
pasaría el test de ningún curador
de arte contemporáneo. Luego,
más interesante es el episodio
performativo mostrado en el film.
Un artista se convierte en un ser
primitivo y así. Como un primate,
pasa entre las mesas de los
asistentes de frac y vestidos de
Chanel en la cena de gala del
museo. No termina bien. El
performer violenta a los
asistentes elegantes en sus
mesas. Es arte, ¿pero al costo de
golpear y luego ser golpeado?
Vean esa inquietante escena.

¿QUÉ ES ARTE?
La película empieza con la

pregunta: “¿qué es arte?”. El
crítico Arthur Danto decía que

una piedra al costado del camino
es una piedra, una piedra en un
museo, es arte. El artefacto es en
relación a la mirada, a su
geografía, su imantación. Puede
ser bueno o malo, pero la
posibilidad de ser arte se
encuentra en esos retratos de
Vermeer, tanto como en la
“mierda de artista” de Piero
Mazzoni, que depositaba sus
heces en frascos exhibidos en un
museo. O los jabones de Nicola
Constantini, hechos de su propia
grasa: debo decir que siempre me
pareció un gesto insultante,
horrible e infantil pero le
reconozco su estatuto artístico.

The Square ganó la Palma de Oro
en Cannes en 2018. Este año le
pidieron disculpas a Lola Arias
por haber usado su nombre sin
autorización. Si se quiere, otro
hecho artístico.

Desde el mingitorio de Marcel
Duchamp el arte difuminó esa

categoría. El último reducto de los
reyes -el arte de los palacios y sus
salones- había sido destruido.
Tanto así que hoy por hoy, el arte
contemporáneo es cosa de ricos y
de lavado de dinero. Es
inconcebible que haya piezas de
arte que cuesten tanto como el
PBI de una nación. O que sean

directamente incalculables en
pesos, moneda nacional, o
dólares, la referencia mundial de
la economía y el comercio. A fines
de 2018, según la Oficina de las
Naciones Unidas contra la Droga
y el Delito, se señalaba que el
mercado legal -¡legal!- del arte
movía 67.400 millones de dólares.
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¿Qué es arte? Una
pregunta que vincula
dinero e ideología



Si un burgués argentino paga en
una subasta 60 millones de
dólares por un cuadro no se trata
de que cuelgue luego la obra
sobre su living. Hay algo más.

Por eso el muralismo sigue
teniendo hoy un valor en sí
mismo -no hay inversor que
compre un mural para llevarlo a
su casa -así que poco sirve para
lavar dinero. Hay muralistas y
muralistas. Permítaseme hablar
sobre Miguel Alandia, el
muralista boliviano.

DIGRESIÓN 
(Una digresión. Mis padres son

bolivianos. Soy argentino, hijo de
inmigrantes, de primera
generación. Mi madre pertenecía
a una rancia clase terrateniente.
Pero de esos estratos sociales
también surgieron personajes
revolucionarios. Alandia era hijo
de tenderos que instalaron su
negocio en Potosí, junto a las
minas. Allí Miguel tomó contacto
con los trotskistas del POR que,
con Guillermo Lora a la cabeza,
habían ido a esos centros
proletarios para ganarlos a la
revolución. Lo hicieron. Las Tesis
de Pulacayo votadas por los
miembros de la Federación de
Trabajadores Mineros siguen
siendo hoy un programa para la
clase trabajadora, que emerge de
tanto en tanto y de tanto en tanto
es reprimido por los gobiernos de
ese país. Bueno, la familia de mi
madre era amiga de los Alandia.
Y a través de la esposa de
Edmundo, el hermano menor de
Miguel, obtuve mis ejemplares de
la biografía de León Trotsky,
escrita por Isaac Deutscher.
Cerramos la digresión).

Alandia fue el gran muralista
minero boliviano. ¿Cómo llevar
un mural de un sindicato o de
una plaza al living de un
burgués? Imposible. Por el
contrario, el dictador René
Barrientos llevó tanques a las
plazas donde estaban los murales
de Alandia para destrozarlos a
bombazos. Esto pasó en el siglo
XX. En el año de 1966.

“Creo que la pintura mural es la
pintura del futuro, no sólo por ser
monumental y expresar las
esperanzas de las amplias masas,
sino también porque la
transformación de la sociedad
impone que se exprese de forma
monumental –decía Alandia–. La
plástica expresa el sentimiento
democrático y humano de la
sociedad en su conjunto, o sea,
que la pintura mural debe
sustituir en el futuro a los
pequeños museos en que hoy se
conservan las obras de los
grandes maestros del pasado. Mi
mayor placer es siempre pintar
murales, lo que no me impide

hacer pintura de caballete”.
El POR había intervenido en el

Congreso, elegidos senadores y
diputados trotskistas en 1946. Se
dedicaron a presentar proyectos
favorables a las mayorías
desposeídas, pero sobre todo a
deslegitimar a los diputados de
los partidos tradicionales.
“Calientasillas” fue lo más leve
que les decía a los diputados de la
verdadera casta. Los
representantes del POR fueron
destituidos y encarcelados,
enviados a prisión en el Altiplano
o en la selva santacruceña.

En 1952, su partido estaba
desperdigado, sin dirección
política, Lora estaba en París.
Estalló la revolución. Los mineros
derrotaron militarmente al
ejército a base de dinamita.
Miguel Alandia tomó su fusil y
salió a las calles a combatir junto
a los mineros. Vencieron.

CENTRAL OBRERA
BOLIVIANA 

Alandia junto a Juan Lechín
fundaron la Central Obrera
Boliviana. Esos tiempos
fervorosos le dieron el gobierno al
Movimiento Nacionalista
Revolucionario (MNR). La
revolución socialista no triunfó.

Alandia siguió pintando sus
murales llenos de color, historia y
rabia.

En 1971, durante el gobierno del
militar nacionalista Juan José
Torres, los sectores laboriosos
lograron instalar la Asamblea
Popular, un organismo de doble
poder al que acudían
trabajadores, mujeres, jóvenes
para gobernar. Sólo una vez
sesionó aquel inédito
instrumento soviético en la
historia de Latinoamérica. Miguel
Alandia, el pintor, había sido
elegido como responsable del
armamento popular y obrero.
Ministro de Milicias Obreras fue el
título que se le otorgó.
Inmediatamente vino el golpe
fascistizante de Hugo Bánzer.

Hubo cuatro mil muertos. Alandia
no pudo repartir las armas entre
los operarios.

Alandia se exilió en Perú (gran
parte de su familia fue a Suecia o
Gran Bretaña, en esos años mi
madre retomó contacto con ellos,
específicamente con su tía Alita,
quien me cedió la biografía de
Trotsky). Miguel Alandia murió en
1975. Unas semanas después de
su muerte sus restos fueron
inhumados en La Paz, con un
cortejo que partió con miles de
asistentes desde la Federación de
Mineros que, según testigos,
gritaban las consignas: “¡Alandia
sigue vivo! ¡Alandia es inmortal!”.

“Alandia es inmortal”. ¿Qué
artista no querría ese lamento en
su funeral? Mientras tanto,
ningún fondo de inversiones
podría comprar un mural.

Esta columna es escrita durante
los días de arteba. Aquellos días
en los que el dios mercado exhibe
arte, vende arte, ofrece arte al
mejor postor. No es una crítica.
Varios de mis amigos viven de
vender su obra en arteba durante
el año, o dos años, o tres. O
quince. Viva arteba, entonces.
También es cierto que ahí hay
tanto lavado de dinero. Tanto.

Viva Miguel Alandia, entonces.
Alandia es inmortal.

LUNES 04 DE SEPTIEMBRE DEL 2023 21WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
CULTURA



Página 22 Lunes 04 de septiembre del 2023

Farándula www.contextodedurango.com.mx
visítanos en la red:

Diseño Editorial: J. A. Pérez.

Infobae 
Chucky se ha convertido en uno

de los asesinos seriales de ficción
con más impacto en la cultura
pop de las últimas décadas y uno
de los muñecos más reconocibles
de las pantallas. La franquicia
cinematográfica tuvo sus
momentos altos y bajos, pero
ahora de la mano de su creador,
Don Mancini, ha logrado hacerse
un lugar privilegiado en la
televisión. Con una serie en
solitario de la mano de SYFY, el
villano de no más de un metro de
estatura se aseguró dos
temporadas y una tercera está a
punto de llegar.

Luego del anuncio que
adelantaba que una nueva tanda
de episodios llegaría en octubre
de cara a Halloween, finalmente
se reveló un tráiler oficial de la
tercera temporada de Chucky.
Esta vez, el villano titular llega al
Capitolio para atormentar, nada
más y nada menos que, a la
familia del presidente de Estados
Unidos.

“En su interminable sed de
poder, la tercera temporada ve a

Chucky instalado en la familia
más poderosa del mundo: la
Primera Familia de Estados
Unidos, dentro de los muros de la
Casa Blanca”, expresa la sinopsis
oficial de la tercera temporada de
Chucky. Todavía no está claro
cómo ha llegado allí el muñeco
poseído por Charles Lee Ray, pero
se aclara que tanto Jake, Devon
como Lexy regresaran para
intentar infiltrarse dentro de la
casa más famosa del mundo.

Desarrollada y escrita por Don
Mancini, la serie de Chucky tuvo
una buena acogida por parte del
público ya que supo combinar
con éxito el humor negro,
elementos slasher y el factor
nostalgia, al traer de regreso a los
personajes más relevantes de la
franquicia cinematográfica.

La fecha de estreno de la tercera
temporada de Chucky está fijada
para el 4 de octubre de 2023. En
Estados Unidos sus 8 episodios
harán su debut en tres
plataformas diferentes: Peacock,
SYFY y USA. Para los países de
Latinoamérica se espera un
lanzamiento a través de Star+.

Chucky llega a la Casa Blanca en el
primer tráiler de su tercera temporada



LUNES 04 DE SEPTIEMBRE DEL 2023 23WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
FARANDULA

Forbes 
El 1 de septiembre culminó la

espera para reencontrarse con el
mundo de fantasía de La rueda
del tiempo (The Wheel of Time),
serie de Prime Video que adapta
la épica saga homónima de
Robert Jordan. El proyecto
liderado por el showrunner Rafe
Judkins balancea las licencias
creativas con el respeto al espíritu
original de las novelas, intención
que hasta el momento sido

exitosa y bien recibida por el
público. A dos años del estreno de
su primera entrega, la nueva
tanda de episodios abre paso a
una importante confrontación.

“Los jóvenes amigos de la aldea
Two Rivers, ahora dispersos por
el mundo, enfrentarán amenazas
tanto nuevas como antiguas”,
indica la premisa de la temporada
dos. “Con Moiraine incapaz de
ayudar debido a circunstancias
misteriosas, los jóvenes deberán
buscar fuerza en otros lugares: en

sí mismos, en sus compañeros y
en las fuerzas eternas de la Luz o
la Oscuridad”.

Rosamund Pike (Perdida) da vida
a la dama miembro de las Aes
Sedai, organización de mujeres
capaces de usar el poder Único.
En la primera parte, emprendió la
búsqueda del individuo que sería
el Dragon Renacido para derrotar
a El Oscuro. Ese destino es el de
Rand al’ Thor (Josha Stradowski),
un granjero que ahora podría
salvar el mundo o destruirlo.

A la segunda tanda, Moiraine ha
sido despojada de su magia, pero
aun así persevera en su misión.
“Creo que realmente llegaremos a
ver de qué está hecha en esta
temporada porque tiene que
enfrentarse a los retos sin el Poder
Único”, indicó Pike en About
Amazon.

A la segunda tanda, Moiraine ha
sido despojada de su magia, pero
aun así persevera en su misión.
“Creo que realmente llegaremos a
ver de qué está hecha en esta

temporada porque tiene que
enfrentarse a los retos sin el Poder
Único”, indicó Pike en About
Amazon.

¿Cuándo ver los episodios de
la temporada 2?

Los primeros tres capítulos
fueron publicados en simultáneo
el 1 de septiembre. Prime Video
liberará un episodio nuevo cada
viernes hasta el 6 de octubre del
2023, fecha que marca el final de
temporada para La rueda del
tiempo.

Vuelve con más episodios una serie
épica que fue un éxito en Prime Video
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El rey del reggaetón, Daddy
Yankee, está detrás de un nuevo
título con enfoque urbano en
Netflix. Se trata de Neón, una
serie que llegará en octubre de
este año a la plataforma y ya
lanzó su primer adelanto. La
historia se inspira en las grandes
historias de los exponentes de
este género musical: el recorrido
de una estrella. Santi, el
protagonista interpretado por
Tyler Dean Flores, es un chico
pueblerino que sueña con
convertirse en un artista muy
famoso en Miami y para cumplir
este desafío necesitará la
compañía de sus dos mejores
amigos.

Según la sinopsis oficial, “sigue
a tres amigos oriundos de un
pequeño pueblo de Florida que se
mudan a Miami para perseguir
sus sueños de estrellato. La serie
no solo retrata las ambiciosas
aspiraciones del trío, sino
también la dura realidad de
quienes intentan triunfar en la
industria musical. Santi (Flores) es
un artista de reguetón en ciernes
que, con la ayuda de sus mejores
amigos (Emma Ferreira y Jordan
Mendoza) y su representante
(Courtney Taylor), quiere
convertirse en un astro de la
música. O, por lo menos, pagar el
alquiler”.

El proyecto cuenta con nombres
muy importantes de la industria
del reguetón, Daddy Yankee como
productor ejecutivo y Tainy como

el músico detrás de la banda
sonora. Incluso, en el teaser
compartido por el streamer, se
puede observar al cantante de
“Gasolina” y “Rompe” tener un
encuentro con los personajes de
la ficción, pues se interpreta a él
mismo. Por otro lado, el productor
puertorriqueño detrás de hits
como “Callaíta” y “Agua” diseñó
el tema principal titulado
“Exagerao”.

“Es perfecta para Santi porque
no es solo una canción de
reguetón, sino que viene desde su
perspectiva. Sí, la producción
suena como una canción de club,
pero también conecta
culturalmente con el personaje.
La jerga, la forma de hablar, su
personalidad de chico
enamorado, incluso las elecciones
en su pronunciación, que se
parece más a la de un latino de
segunda generación en Estados
Unidos”, explicó el músico sobre
la canción.

La filmación de Neon se llevó a

cabo en Puerto Rico, y contó con
los protagónicos de Tyler Dean
Flores, Emma Ferreira, Jordan
Mendoza y Courtney Taylor. La
serie es una creación de Shea
Serrano y Max Searle, quien
también está acreditado como
showrunner. Entre los
productores ejecutivos también
figuran Serrano and Searle junto
a Scooter Braun, James Shin, Scott
Manson para SB Projects y Anne
Clements.

“Lo que de verdad busco es que
la gente se lo pase bien, que se lo
cuente a sus amigos y que
disfrute con lo que hemos hecho.
No tenemos muchos programas
como este, y el público latino no
se ve reflejado tanto en la
pantalla. Así que es una
oportunidad muy emocionante”,
sostuvo Oz Rodriguez, el director
del primer episodio.

Neón es una comedia de ocho
episodios que se podrá ver a
partir del 19 de octubre en
Netflix.

Así es la comedia musical
producida por Daddy Yankee
sobre la fama en el reggaetón
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TRIATLON

Duranguenses
destacan en el Triatlón
de Veracruz
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO
El pasado fin de semana, un

grupo de talentosos triatletas
duranguenses se destacó en el
Triatlón de Veracruz, logrando

resultados impresionantes en
diversas categorías. Con
determinación y dedicación, estos
atletas representaron a Durango
de manera excepcional en esta
competencia.

ÉLITE
En la categoría élite, Anahí

Álvarez Corral se destacó con un
quinto lugar, demostrando su

destreza y compromiso en la
disciplina del triatlón. Natalia
Casas Gallegos también
impresionó al asegurar el décimo
lugar en esta competitiva
categoría, mientras que Daniela
García Vélez se esforzó al máximo
y obtuvo un respetable trigésimo
séptimo lugar.

INFANTILES

AA  llaa  ccoonnqquuiissttaa
ddee  VVeerraaccrruuzz  
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En la categoría Infantil Varonil
de 6 años, Sebastián Gámiz Díaz
logró un destacado cuarto lugar,
demostrando su talento a una
temprana edad.

Doménica De León Antuna se
posicionó en el tercer lugar en la
categoría Infantil Femenil de 13
años Avanzados, llevándose a
casa la medalla de bronce. En la
misma categoría pero en la rama
varonil, Víctor Gabriel Hernández
Güereca se ubicó en el cuarto
lugar, mientras que Cristóbal
Manuel Galván Ochoa se esforzó
y obtuvo un honorable décimo
tercer lugar.

Leena Isabel Cueto Ruiz
participó en la categoría Infantil
Femenil de 14-15 años, logrando
el duodécimo lugar. En la rama
varonil de la misma categoría,
Gael Briseño Rosales demostró su
habilidad y se posicionó en el
duodécimo lugar, mientras que
Pedro Castañeda Reyes obtuvo el
vigésimo primer lugar, José Luis
Gurrola Calderón el vigésimo
séptimo lugar, y Emmanuel
Alfonso Zendejas Bonilla el
cuadragésimo segundo lugar.

SPRINT
Cinthya Valeria Zurbia Cruz se

destacó en la categoría Sprint
Femenil de 18-24 años, logrando
el primer lugar y llevándose a

casa la medalla de oro. En la
categoría Sprint Varonil de 18-24
años, Carlos Jesús Luna Aragón se
esforzó al máximo y aseguró el
undécimo lugar.

Humberto Estrada González
compitió en la categoría Sprint
Varonil de 25-29 años, logrando
un destacado décimo cuarto
lugar. En la categoría Sprint
Varonil de 45-49 años, Omar
Guadalupe Chávez Arias aseguró
el decimocuarto lugar.

En la categoría Sprint Varonil de
65-69 años, José Pilar Bautista
Mata se destacó con un cuarto
lugar, demostrando que la edad
no es un impedimento para la
pasión por el triatlón.

OLÍMPICO
Finalmente, en la categoría

Olímpico Femenil de 18-24 años,
Diane Estefanía Rubio Medina
logró un impresionante primer
lugar, llevándose la medalla de
oro. Christian Jazmín Eulogio
Luna también compitió en esta
categoría y se ubicó en el octavo
lugar.

NOTABLE
Estos logros son un testimonio

del arduo trabajo y la dedicación
de los triatletas duranguenses,
quienes continúan destacando en
competencias nacionales.
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Alacranes de Durango,
invictos, pero en la
posición 14 en la Liga
Premier

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Alacranes de Durango continúa

dejando su huella en la Liga
Premier, manteniéndose invictos
después de los primeros cuatro
partidos de la temporada. Con
una victoria y tres empates en su
haber, este equipo promete dar
mucho de qué hablar en el
torneo.

LA JORNADA
El último enfrentamiento de

Alacranes de Durango, que
terminó en empate, los llevó a
sumar seis unidades en la tabla
de posiciones. A pesar de su
ubicación en el puesto 14 del
Grupo 1, este equipo ha
demostrado ser un rival
formidable y está ansioso por
continuar su racha de buenos
resultados.

COMPETIDA
Lo más destacado de esta

temporada es la competitividad
de la Liga Premier, donde cada
punto cuenta. Desde el puesto 14
hasta el puesto 4, solo hay una
diferencia de dos puntos, lo que
muestra lo reñida que está la
competencia en este grupo. Cada
partido es una oportunidad para
avanzar en la tabla y Alacranes de
Durango está decidido a escalar
posiciones.

INVICTOS
El hecho de que Alacranes de

Durango se mantenga invicto es
un testimonio del arduo trabajo y
la dedicación de los jugadores y el
cuerpo técnico. El equipo ha
demostrado una gran cohesión y
habilidad en el campo, y los
fanáticos pueden esperar más
emocionantes enfrentamientos
en las próximas jornadas.

COMPROMETIDOS
Con un equipo comprometido y

un espíritu indomable, Alacranes
de Durango busca mejorar su
posición en la tabla de posiciones
y seguir cosechando éxitos en la
Liga Premier. Los amantes del
fútbol están ansiosos por ver lo
que este equipo prometedor
logrará en la temporada.

AAssíí   ssee  uubbiiccaann  llooss  aarrááccnniiddooss  
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Brilla en su séptima
titularidad 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
En una actuación destacada,

Daniela Delgado se posicionó
como titular en el equipo de
Chivas Femenil en la victoria
sobre Juárez, con un marcador
final de 2-0, durante la jornada
nueve de la Liga MX Femenil. 

TITULAR
Daniela se mantuvo en la

cancha durante 89 minutos,
demostrando su habilidad y
compromiso en el terreno de
juego. Esta última titularidad
marca su séptimo partido
consecutivo como titular en la
temporada actual, acumulando
un impresionante total de 674
minutos de juego.

CLAVE
La duranguense ha demostrado

ser una pieza clave en el esquema
de Chivas Femenil,
contribuyendo de manera

significativa al éxito del equipo.
Su constante presencia en el once
titular es un testimonio de su
calidad y dedicación en el campo.

EN LA PARTE ALTA
En la tabla de posiciones de la

Liga MX Femenil, Chivas Femenil
se ubica en la tercera posición
hasta el momento. Daniela
Delgado es parte fundamental de
este éxito, destacándose como
una de las jugadoras en mejor

posición en la liga.

EN ASCENSO
Los seguidores de Daniela

Delgado y Chivas Femenil están
emocionados por lo que el futuro
les depara en esta temporada.
Con su desempeño en ascenso y
su determinación en cada
partido, están seguros de que
seguirán cosechando victorias y
alcanzando logros significativos
en la liga.

DDaanniieellaa
RReeffeerreennttee  eenn  CChhiivvaass  
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BALONCESTO

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La emoción y la competencia

continúan en la Liga de
Baloncesto Dominical y la Jornada
2 no fue la excepción. Los equipos
se enfrentaron en partidos
reñidos, mostrando su talento y
determinación en la cancha. A
continuación, te presentamos un
resumen de los resultados de esta
emocionante jornada.

HERSAN VS GRUPO
AVILLANTAS

En un emocionante
enfrentamiento, HERSAN y

GRUPO AVILLANTAS demostraron
su habilidad en la cancha. Fue un
partido ajustado de principio a
fin, pero GRUPO AVILLANTAS
logró llevarse la victoria con un
marcador final de 68-64. Ambos
equipos lucharon con pasión,
pero al final, GRUPO AVILLANTAS
se llevó la victoria.

SERIMASTER CARNICERÍA
ZAVALA VS LOBOS UAD

El segundo juego de la jornada
enfrentó a SERIMASTER
CARNICERIA ZAVALA contra
LOBOS UAD. Sin embargo, LOBOS
UAD demostró su dominio en la

cancha y se llevó una victoria
sólida con un marcador de 73-28.
Fue un partido enérgico en el que
LOBOS UAD mostró su fuerza y
determinación.

FORÁNEOS VS PRINT ROOM
TORPEDOS

FORÁNEOS y PRINT ROOM
TORPEDOS se enfrentaron en un
emocionante duelo que mantuvo
a los espectadores al borde de sus
asientos. Fue un partido reñido,
pero PRINT ROOM TORPEDOS
logró llevarse la victoria con un
marcador de 52-46. Ambos
equipos jugaron con intensidad,

pero PRINT ROOM TORPEDOS se
destacó en los momentos clave.

LEONES VS LAGARTIJOS
LEONES y LAGARTIJOS

protagonizaron un
enfrentamiento lleno de acción
en la cancha. Fue un partido
emocionante en el que ambos
equipos lucharon con
determinación. Al final,
LAGARTIJOS logró imponerse con
un marcador final de 78-65. Fue
una actuación impresionante por
parte de LAGARTIJOS.

MISC. SUSY VS CUERVOS
El último juego de la jornada

enfrentó a MISC. SUSY contra
CUERVOS. Fue un partido
competitivo en el que ambos
equipos mostraron su destreza en
el baloncesto. Al final del juego,
MISC. SUSY emergió como el
ganador con un marcador de 52-
43. Fue una victoria bien
merecida para MISC. SUSY.

La Jornada 2 de la Liga de
Baloncesto Dominical Categoría
Premier fue emocionante y llena
de acción. Los equipos
compitieron con pasión y
determinación, brindando a los
espectadores un espectáculo
impresionante en la cancha. 

EEmmoocciióónn  eenn  llaa  dduueellaa  
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F-1

CIUDAD DE MÉXICO.
La buena carrera de Sergio

'Checo' Pérez en el Gran Premio
de Italia no dejó indiferente a
nadie por lo que su labor fue
reconocida al interior de su
equipo en donde destacaron su
actuación. Tal fue el caso del
asesor de Red Bull Racing, Helmut
Marko, quien a veces suele ser
muy critico del mexicano y esta
vez no descartó elogiarlo por
haber conseguido el segundo
puesto haciendo el 1-2 para la
escudería. 

Entre otras cosas, Marko
destacó lo complicada que era la
carrera debido a la 'localía' de
Ferrari, lo que supuso un
problema extra para los pilotos
del 'Toro Rojo'. “Como pilotos de
Ferrari compitiendo en Monza,
tenían que dar todo para
defenderse y lo hicieron hasta el
extremo, pero Checo hizo una
muy, muy buena carrera y fue
decisivo que nuestros neumáticos
estaban en mejores condiciones”.

“Pérez se quejó varias veces de
la forma de manejo de ellos, pero
a un piloto de Ferrari, en Monza,
imagino que es difícil penalizarle.
Tuvo que conservar la calma y, en
el momento correcto, lo logró

(rebasarlos). El 1-2 en tierra de
Ferrari, creo que no puedo pedir
mucho más”, señaló Marko en
una entrevista con la cadena de
televisión austriaca ORF después
de la carrera en el Circuito de
Monza. Por otra parte, Christian
Horner, jefe de Red Bull, resaltó el
trabajo de ambos pilotos y en
particular elogió el trabajo de

'Checo' al señalar que hizo una
gran conducción para poder
adelantarse a Leclerc y Sainz
quienes por momentos eraban
ubicados en las mejores
posiciones de la carrera, “Creo
que ambos pilotos han hecho un
gran trabajo hoy. Checo ha
conseguido avanzar en el pelotón
por las malas, adelantando a

George, Charles y Carlos. Fue una
gran conducción de su parte
también”, dijo. 

También se refirió al dominio de
la escudería austriaca en esta
temporada en donde no han
encontrado oposición por lo que
considera que cada miembro del
equipo, incluido el mexicano han
hecho un buen trabajo. “Hemos

ganado 14 carreras de las 14
disputadas hasta ahora, despedir
la temporada europea invictos es
algo que nunca habríamos
imaginado. Ganar un Gran
Premio ya es difícil, pero ganar 14
consecutivos, o 24 de los últimos
25, significa que cada miembro
del equipo está haciendo su
parte”, mencionó.

''LLlluueevveenn''   eellooggiiooss  ppaarraa  ''CChheeccoo''   PPéérreezz
lluueeggoo  ddee  ssuu  ppooddiioo  eenn  eell   GGPP  ddee  IIttaalliiaa
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Agencias 
Setenta y cinco años después de

que se hallaran en Qumrán por
primera vez fragmentos de los
rollos del mar Muerto, los
expertos continúan con la
“inacabable” investigación de
unos manuscritos que
constituyen “un tesoro de la
humanidad” y que cambiaron la
visión del mundo.

En una entrevista a EFE en Santo
Domingo con motivo de la Feria
Internacional del Libro que se
celebra en la capital dominicana,
el curador de los rollos del mar
Muerto y director del Santuario
del Libro del Museo de Israel en
Jerusalén, el argentino-israelí
Adolfo Roitman, habla de lo que
suponen estos textos: “El mundo
que se dibuja ante nuestros ojos
como resultado de los rollos es
diferente al que nosotros
creíamos conocer antes”.

Roitman subraya que se trata de
uno de los grandes
descubrimientos arqueológicos
modernos (para muchos el
principal del siglo XX) y afirma
que los manuscritos son mucho
más que “el testimonio más
antiguo de los textos que
terminaron formando parte de la
Biblia hebrea”, aunque su fama
mundial se deba a ello.

Además de los textos bíblicos
hay otros de literatura apócrifa y
sectarios, como la Regla de la
Comunidad, que interesan mucho

a los investigadores, pero no
tanto al gran público porque son
documentos de carácter esotérico
escritos por y para los miembros
de la comunidad.

Los que todos tienen en común,
según su curador, es que son
“documentos judíos, escritos por
judíos (…), obras de Israel de
hace dos mil años”.

El hecho de que una inmensa
mayoría de los textos esté en
hebreo (incluso el 80 % de los no
bíblicos, “una proporción muy
alta cuando no era la lengua más
hablada”) y el resto en griego y
arameo, los dos idiomas
predominantes de la época,
“muestra que los círculos que
estaban detrás de los rollos
tenían como propósito preservar
la lengua original del pueblo de
Israel”.

LA BÚSQUEDA DE
MANUSCRITOS Y LA

INVESTIGACIÓN CONTINÚAN
Una de las grandes cuestiones

objeto de estudio y debate sigue
siendo la colectividad que
habitaba Qumrán: “la mayoría de
los investigadores, entre los que
me incluyo, cree que tiene buena
chance el movimiento esenio
para caracterizar a los hombres
de la comunidad del mar
Muerto”, aunque no serían
esenios urbanitas, sino un ala
radical con una vida retirada que
podía ofrecer a los jóvenes
educación y comida.

“Probablemente -detalla- la
presencia de mujeres era mínima,
si no inexistente (…) Hay textos
como la Regla de la Comunidad
que dan a entender que este
grupo dedicaba su vida al estudio,
a la oración, nunca menciona a
mujeres y familias”.

Aunque la inmensa mayoría del
millar de manuscritos fueron
descubiertos entre 1947 y 1956
después de que por azar unos
pastores dieran con ellos en unas
tinajas en las cuevas de Qumrán,
la búsqueda de documentos
continúa, se buscan “todo el
tiempo, el sueño de todos es
encontrarlos”.

Desde 1956 no se han hallado
manuscritos en Qumrán, pero
“existe una buena probabilidad
de que haya más”, pues la alta
actividad sísmica de la zona
puede haber sellado muchas
entradas de cuevas cuya
existencia se desconocería.

Donde en 2019, tras sesenta
años sin hallazgos, aparecieron
documentos fue en la cueva de
los Horrores, en Nahal Hever
(Cisjordania), unos setenta
fragmentos de los cuales solo
treinta tienen restos de letras en
griego y que, una vez
reconstruidos, resultaron ser del
libro del profeta Zacarías y de
Nahúm.

En paralelo sigue la
investigación: hoy la nueva
generación de estudiosos

repiensa la reconstrucción de los
manuscritos. En su momento se
hizo de la mejor manera
conforme a los conocimientos de
la época, pero ahora, gracias a la
tecnología, se considera que un
fragmento puede ser de otro
documento o estar en otra parte
del texto, lo que cambiaría su
significado.

Con los rollos se han utilizado ya
tecnologías como el estudio de
ADN o la imagen multiespectral
para recuperar textos no
perceptibles al ojo humano, y
mediante análisis de algoritmos
se concluyó que el Libro de Isaías,
el único que llegó íntegro, tuvo
dos escribas.

Para Roitman, “más allá de las
reconstrucciones particulares de
textos o secciones, una de las

grandes cuestiones es
recontextualizar Qumrán en el
judaísmo de esa época y en el
mundo grecorromano”.

“Una vez que nos
hiperespecializamos ahora
tenemos que hacer el camino
inverso (…) Entender los rollos a
la luz de los escritos del Nuevo
Testamento, del judaísmo
rabínico, de los escritos
agnósticos, o de la literatura y la
sociedad grecorromana, verlo en
un contexto mucho más amplio”,
opina.

Y concluye explicando qué
significa para él ser el curador de
los rollos: “Viniendo de un
argentino y fanático del fútbol es
como el sueño de jugar con
Messi, y yo estoy con el Messi de
la arqueología”.

Rollos del Mar Muerto, 75 años
de estudio de unos textos que
cambiaron la visión del mundo
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